

Reseña de *Geopolítica de la Unión Europea*

A Review of *Geopolítica de la Unión Europea*

PAZ BENITO DEL POZO¹  0000-0001-5492-3677

¹Departamento de Geografía y Geología. Universidad de León, España.



Geopolítica de la Unión Europea

Juan Ignacio Plaza Gutiérrez
Jacobó García Álvarez · Francisco J. Torres Alfósea



1. Datos Bibliográficos

Nombres y apellidos de los autores: Juan Ignacio Plaza Gutiérrez, Jacobo García Álvarez, y Francisco J. Torres Alfósea.

Título de la obra: *Geopolítica de la Unión Europea*.

Ciudad donde se editó: Madrid.

Editorial: Editorial Síntesis.

Fecha de edición: 2021.

Número de páginas: 281.

ISBN: 978-84-1357-137-9

2. Resumen expositivo

La geopolítica de la Unión Europea es objeto de un amplio análisis en esta obra concebida como un manual universitario que aporta novedad en el repertorio de contenidos seleccionados y un valioso cruce de enfoques que enriquece la visión sobre el proceso de construcción de la UE, los desafíos presentes y los retos del futuro proyecto comunitario.

3. Comentario crítico

En el convulso mundo que nos toca vivir, donde casi todo es incierto y las crisis de distinto orden se suceden, agrietando estructuras y relaciones que parecían firmes y sólidas y daban soporte a una confiada visión del mundo y del devenir social, político y económico, son de agradecer esfuerzos de reflexión y síntesis como los que los autores de esta obra ponen al servicio de explicar el proyecto geopolítico que

Fechas • Dates

Recibido: 2022.01.26
Aceptado: 2022.01.27
Publicado: 2022.03.21

Autor/a para correspondencia Corresponding Author

Paz Benito del Pozo
paz.benito@unileon.es

representa la construcción histórica y consolidación de la Unión Europea, pieza fundamental del orden mundial. Sin duda, es necesaria una visión geopolítica amplia, integradora y actual sobre el conjunto de la UE, empeño al que se aplican con excelente resultado los expertos profesores e investigadores universitarios J.I. Plaza Gutiérrez, J. García Álvarez y E.J. Torres Alfosea que firman este libro, concebido y escrito con rigor y eficacia didáctica en formato de manual, un recurso accesible y de fácil circulación y manejo.

La obra que nos ocupa es, nada menos, que un novedoso texto pensado para saber más y para orientar en el estudio de los aspectos geopolíticos que conciernen a la UE, aportación que bajo el sello editorial de Síntesis viene a ocupar un hueco en la bibliografía en español y, de paso, a completar la reciente nómina de manuales universitarios, que hasta hace unos años parecían interesar a pocos al quedar desplazados por la abrumadora y deslumbrante oferta de contenidos disponibles en Internet, pero que hoy, felizmente, se redescubren como el recurso necesario y útil que siempre fueron.

En las aulas actuales el profesorado universitario, y también los estudiantes, agradecen sin duda disponer de este tipo de publicaciones, tras recuperarse la idea, arrumbada en los últimos tiempos, de que el conocimiento se propicia y avanza a partir de pensamientos organizados y críticos que suponen un estímulo intelectual y una guía para la comprensión de la compleja realidad que nos rodea, tanto si se trata de geografía como de cualquier otro contenido disciplinar y científico. El retorno de manuales como el que comentamos es, pues, una buena noticia que hay que celebrar como mínimo por lo que aportan en esfuerzo de síntesis, selección de contenidos y propuesta didáctica. Los repertorios bibliográficos de asignaturas como la Geografía política, la Geopolítica o la Geografía de Europa se ven fortalecidos con publicaciones como la que nos ocupa, de gran interés para un amplio sector académico y para el público en general.

En tal contexto, esta *Geopolítica de la Unión Europea*, muy bien planteada y atractiva formalmente, se nos ofrece estructurada en siete capítulos, además del epílogo y la bibliografía. El enfoque que recorre la obra combina aspectos propios de corrientes clásicas o neoclásicas en el estudio de la geopolítica (la consideración de los factores históricos y geográficos como condicionantes de la política internacional de la UE), con aspectos de la tradición anglosajona (el papel de la UE como potencia mundial y actor global) e incluso de la escuela francesa (importancia de los flujos migratorios, el terrorismo y los recursos energéticos). Diversidad de temas, conceptos métodos e ideas que los autores enriquecen con su original punto de vista y sentido crítico, aplicado a amplias cuestiones relacionados con el orden geopolítico actual y con cierta herencia conceptual que lleva a revisar, entre otros, los conceptos de “Oriente” y de “Occidente” y la noción de Estado nación.

El primer capítulo trata de los fundamentos para una geopolítica de la Unión Europea, con atención al concepto mismo de geopolítica, su objeto y su método, así como a los límites geográficos y políticos de Europa y de la Unión Europea. El segundo capítulo se centra en el contexto histórico de la UE, siglos del XIX al XXI, y en los elementos territoriales más relevantes, con especial referencia a la situación geográfica de este conglomerado político-territorial (amplio desarrollo latitudinal), su configuración (¿península o subcontinente?), su carácter marítimo y su fragmentación territorial. La profusión de mapas que acompañan al texto resulta de sumo interés didáctico y explicativo.

El capítulo tres aborda el crucial aspecto de la construcción de la UE como proyecto geopolítico, sus límites espaciales y los escenarios del futuro europeo, con referencia al Brexit o al tapón que Rusia representa en la actualidad, debido entre otras razones al empeño su actual presidente

Vladimir Putin por volver al *statu quo* fronterizo de 1997 e impedir que sus viejos aliados del Pacto de Varsovia permitan en sus territorios el despliegue militar de la OTAN. Precisamente en su papel de actor global la UE es examinada en el capítulo cuatro, donde la política exterior, de seguridad y defensa se completan con aspectos relativos a la cooperación y las relaciones de proximidad. Mientras se escriben estas líneas crece la tensión en el flanco oriental de la UE por la ofensiva militar rusa contra Ucrania, lo que podría ser en pocas semanas un escenario de guerra si la diplomacia fracasa. Tensiones y amenazas del exterior se conjugan con luces y sombras en el seno de la unión. El mapa geopolítico europeo se analiza en su dimensión organizativa y dinámica interna en el capítulo que sigue, el cinco: Estados, naciones y fronteras internas; procesos de tensión y ruptura (minorías, regionalismos, nacionalismos), y una detenida reflexión acerca de las razones que explican esta diversidad de tendencias y movimientos, verdadero reto comunitario por lo que algunos de estos elementos pueden tener de fuerza centrífuga y disgregadora.

El sexto y penúltimo capítulo se sustancia en lo que los autores consideran tres desafíos clave en la geopolítica europea, a saber: las migraciones (política fronteriza de la UE, flujos demográficos, presión en las fronteras, refugiados y desplazados); el terrorismo (y la política antiterrorista de la UE); y la energía (recursos, desafíos y políticas en materia de energía, medio ambiente y transición ecológica). El capítulo de cierre, el séptimo, se dedica a conflictos y tensiones territoriales (tensiones internas en la UE y tensiones de borde entre un Estado miembro y otro externo). Tal y como los autores apuntan en el epílogo, el fabuloso proyecto que es la UE, en permanente construcción, es a la vez frágil y vulnerable. Y una seria y reciente amenaza es de índole sanitaria: la pandemia por covid-19, que tiene efectos no solo en la salud pública, sino también en la economía, la política y la sociedad de toda Europa y del mundo.

Una bibliografía seleccionada con criterios de actualidad, profundidad, accesibilidad y diversidad de enfoques redondea un texto excelente y oportuno, llamado a ser una obra de ineludible referencia en los repertorios bibliográficos universitarios.